

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 21196 - 78ÈME ANNÉE

## Mobilisation pour le retrait du projet de loi du gouvernement

### Retraites : le PCR appelle à participer aux défilés de l'Intersyndicale le 15 mars



**Le Parti communiste réunionnais réaffirme son soutien aux mobilisations organisées depuis le 19 janvier par une large Intersyndicale à La Réunion. Le PCR appelle ses militants et la population à participer aux défilés de l'Intersyndicale prévus à Saint-Denis et à Saint-Pierre, ce 15 mars. C'est ce qu'indique un communiqué diffusé hier aux médias.**

Après avoir été adopté par le Sénat, le projet de loi sur les retraites sera examiné le 15 mars par la Commission mixte parlementaire. Ce 15 mars à l'appel d'un large rassemblement de syndicats, une nouvelle journée d'action est prévue pour le retrait de ce projet de loi qui prévoit le report de l'âge légal de départ à la retraite à 64 ans, la fin du volet « retraite » des conventions collectives dans le privé, et l'allongement à 43 ans de la durée de cotisation

pour une retraite pleine.

Si ce texte venait à être appliqué, il favoriserait l'appauvrissement des retraités. Le travail précaire plus important dans notre Pays ainsi que le chômage massif auront davantage de conséquences pour les plus défavorisés pour leur retraite.

Le PCR réaffirme son soutien aux mobilisations organisées depuis le 19 janvier par une large Intersyndicale à La Réunion. Le PCR appelle ses militants et la population à participer aux défilés de l'Intersyndicale prévus à Saint-Denis et à Saint-Pierre, ce 15 mars.

**Bureau de presse du PCR  
Fait au Port, ce mardi 14 mars 2023**

## Le refus du gouvernement de retirer son projet entraîne la fermeture du port de La Réunion les 14, 15 et 16 mars

# Retraites : Action « Port mort » à l'appel de la CGTR

Ce matin, l'entrée du Port-Est est bloquée par le refus du gouvernement de retirer son projet de loi sur les retraites. Ceci a amené plusieurs syndicats de la CGTR à amplifier la mobilisation dès aujourd'hui en lançant l'opération « Port mort ». Depuis ce mardi 14 mars à 7h30, le terminal container est bloqué notamment. Les syndicalistes dénoncent également l'attitude des quatre sénateurs de La Réunion qui ont voté pour le projet de loi du gouvernement appauvrissant les retraités.

« L'Union Régionale des Syndicats de l'Ouest CGTR, la Fédération CGTR Ports et Docks, La Fédération CGTR FPT, le Syndicat CGTR Equipement Environnement et le Syndicat Des Salariés Des Transports De Marchandise Et Des Métiers Auxiliaires appellent à une amplification d'action pour les semaines à venir pour le rejet de la loi sur l'âge de la retraite.

Nous demandons que les salariés prennent leur Retraite à 60 ans, non à 62 ans et encore moins à 64 ans.

Que la pénibilité des différents métiers soient prises en compte.

Nous appelons tous les représentants et les adhérents, les militants et sympathisants de la CGTR, à se mobiliser massivement au côté des Dockers et Portuaires pour mener à bien l'action dite « Port mort », le mardi 14 et Jeudi 16 mars 2023 dès 7h30 devant le Port Est.

Le mercredi 15 Mars 2023 nous serons présents à Saint Denis suite à l'appel de l'intersyndicale pour le



rassemblement sur l'esplanade Paul Verges dès 9 heures suivis du défilé par la Rue Maréchal Leclerc jusqu'à la Préfecture.

Nous sommes conscients du vote de nos représentants au Parlement et au Sénat, parmi eux les 4 sénateurs de la Réunion que tout le monde connaît, qui ont voté pour la retraite à 64 ans, sachez que les travailleurs Réunionnais ne l'oublieront pas.

Nous rappellerons à nos élus locaux à leurs responsabilités et nous aurons un regard attentionné face aux choix des grands électeurs pour les futures élections sénatoriales.

A tous les Macron-compatibles, qui ont donné de leurs voix pour

défendre les projets anti social du parti présidentiel, les travailleurs et la CGTR vous donnent rendez-vous pour les prochaines échéances électorales de tout bord.

Nous alertons aussi nos élus, que dans un avenir très proches vous serez dans l'obligation de répondre à la problématique de la vie chère sur l'île de la Réunion, qui ne fait que s'accroître et ce jour-là, inévitablement la question des blocages des grandes surfaces sera au cœur des luttes sociales.

Retrait de la réforme

Non à la retraite à 64 ans

Tous en grève et dans l'action le 14, 15 et 16 mars 2023 »

## Exaspération suite à des faits de violence

# Section PCR de Saint-André : « insécurité a Saint-André : et si on arrêta de se mentir »

**Suite à la multiplication des drames liés à des faits de violence à Saint-André ces derniers jours, la Section PCR de la commune a réagi hier. Voici sa position**

« La violence explose à la Réunion et à Saint-André particulièrement où la population vit depuis quelques années dans un climat d'insécurité permanente. Les drames — que nous déplorons — survenus dans la commune en l'espace de trois jours, en sont la preuve et nous interpellent tous. Cela doit cesser. Et arrêtons de se mentir. A Saint-André, nous avons tous échos des actes de violence

purement gratuits qui se déroulent régulièrement sur le territoire. La population exaspérée, attend toujours des autorités compétentes, de véritables solutions permettant d'enrayer le phénomène.

Et dans ce contexte, il n'est pas certain que le communiqué du maire de Saint-André, déclarant notamment « ... Là où il y a des hommes, il y a toujours des différends et malheureusement des drames... », soit de nature à rassurer la population.

Par ailleurs, est-il besoin de rappeler que toute tentative de récupération politique est indécente.

**Section PCR de Saint-André**

## Courrier de lecteur

# Hervé Toinet nous a quittés...

Le monde sportif réunionnais est en deuil. Une grande figure de notre basket est partie. Hervé Toinet nous a quittés jeudi dernier 9 mars. Il était âgé de 78 ans.

Nos pensées vont en tout premier lieu à son épouse Fanny, à ses enfants Vanessa, Anthony, à sa belle-fille Tania ainsi qu'à ses petits-enfants Aaron, Victor, Ethan et à toute sa famille.

Pour ceux du monde du Basket réunionnais, Hervé a été un fidèle compagnon de route, et cela depuis 1969. Il s'est illustré parmi les basketteurs, là où plus d'un le considéraient comme un des plus fins techniciens de l'île. A son poste d'ailier, élégant, athlétique et redoutable pour les tirs en suspension, il a marqué l'Histoire des Aiglons d'Orient et celle du Club Réunion dont il a porté les couleurs.

Avec notre Club, il a remporté 7 fois le championnat de La Réunion et également 5 fois la Coupe des clubs

champions de l'Île Maurice et de La Réunion.

Il a joué avec la Sélection de La Réunion notamment contre Madagascar, le pays où il est né, contre France Espoir, contre le Racing Club et même contre le Club You Long de Formose au Gymnase des Deux Canons à Saint-Denis...

Tous ceux qui l'ont côtoyé garderont en mémoire et dans leur cœur sa gentillesse, sa disponibilité et son sens de l'humour. Sans oublier, bien sûr, son grand talent. Il était fier d'avoir terminé sa carrière sportive aux Aiglons d'Orient.

Nous te saluons, Hervé, avec tout le respect et toute l'amitié que nous t'avons toujours portés. Là où tu es désormais, repose en paix et continue à nous éclairer dans la tâche qu'il nous importe de toujours remplir pour notre jeunesse...

**Jean-Marc Lacaille**

## Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés  
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany  
Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ;  
1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud  
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau  
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

# Oté

## Talèr, i tarde pa, in nouvo péi kréol va rofé dann l'oséan indien

Mézami mi yèmré, zordi, ankor in foi ni anparl bannzil Chagos épi ni sèye kalkil — rantre nou — linportanss l'arshipèl-la i pé pran, dann l'avnir, pou bande péi épi bande pèp l'oséan indien. Néna lontan i anparl Chagos é néna lontan in pèp kouraz avèk son mouvman Groupe Réfugié Chagos (GRS) i vanz dann in sèl l'éspeir : lo rotour dann zot péi d'néssanss.

Souvan dé foi nou la antande dir la lite banna i sèrv pa arien : dé-troi grin d'moune parpiyé rante Maurice, Sésèl, l'Anglètèr épi in pé par issi épi par laba alé oir bande grande puissans okssidantal konm La Grande Bretagne épi L'amérik (USA) zot lé la, é bien la, avèk zot baz dann Diégo-Garcia é zot kapassité pou alé porte la guèr in pé dann toute péi lé alantour noute loséan indien.

Lo po d'tère, kont lo po d'fèr, kissa va gagné o boudikonte ?

Bande portèr d' bone parol la di é rodi, konbien foi, l'avé okin éspeir pou bande chagossien gingn rotourn shé zot, 55 z'il koraye, avèk solman 60 km<sup>2</sup> dann in mèr 650 000 km<sup>2</sup>. Konm koi la rézon lo pli for la pa touzour lo méyèr rézon.

Zordi ni koné koman lé shoz la tourné, é koman lo po d'tèr lé paré pou gagné kont lo po d'fèr. Lo tan la solidarité internassyonal sa in tan inportan é nou rényoné, nou la pran la par k'ni gingn, mé sirtou l'avé in mouvman zordi néna karantan lo group réfiyé chagos, avèk in bande réponsab téi di dann léspeir, konm dann lo dézèspeir, dann l'ésperanss épi la dézèsperanss : « Ni tienbo ni larg pa » — mèm zot i ropran lo kozman Laurent Vergès kan li téi di : « nou lé pa pliss, nou lé pa moïnss, respèkte anou. »

Kossa sa i sava doné, o bou di konte ? Pou komanssé, mi antrovoi in nouvo péi kréol dann l'oséan indien, avèk son fyèrté, son kiltir, épi son dévlopman i tarde ar pa arivé, in péi la défé, mé in péi va rofé.

A bon antandèr, salu.

*Justin*